



CALL ESCUELA INTERNACIONAL DE DERECHO PENAL ElDeP 26 - 29 de mayo de 2026



Convocatoria - EIDeP

Escuela Internacional de Derecho Penal

El Instituto de Estudios Penales "Alimena" (ISPA), Centro de investigación interdepartamental de la Universidad de Calabria, en acuerdo con la Asociación Argentina de Profesores y Profesoras de Derecho Penal y con la Universidad Nacional de Rosario (Argentina), tomando nota del interés mostrado y de la respuesta positiva a la convocatoria previa difundida en los últimos meses, se complace en informar el inicio del procedimiento para la realización de la Escuela Internacional de Derecho Penal - EIDeP.

El evento tendrá lugar en Calabria (Italia) del **26 al 29 de mayo de 2026**, en el Falkensteiner Club Funimation Garden Calabria.

La iniciativa está dirigida en particular a jóvenes juristas, académicos y profesionales del derecho penal, procedentes de todos los contextos nacionales e internacionales, con especial atención al diálogo entre los sistemas jurídicos europeos y latinoamericanos.

TEMÁTICAS

El programa académico abordará temas fundamentales de la parte general y especial del derecho penal, así como de la criminología. Se hará hincapié en el análisis comparativo y el diálogo entre los sistemas jurídicos europeos y latinoamericanos, con el fin de estimular un intercambio fructífero de experiencias y una maduración teórica más completa de los participantes.

Los idiomas utilizados serán el italiano, el español y el inglés. El curso constará de un total de 20 horas de enseñanza intensiva, divididas en cuatro días, con una jornada de 5 horas por la mañana, sobre los siguientes ejes, salvo precisiones y posibles actualizaciones o ajustes debidos a necesidades organizativas posteriores.

1ª Sesión (26 de mayo de 2026 - 9 h a 14 h) - Los fundamentos del derecho penal en el mundo contemporáneo: crisis de la legalidad, jurisdicción y garantías constitucionales

Esta sesión inaugural analizará el estado de los principios fundamentales del derecho penal moderno en los sistemas europeos y latinoamericanos. A través del diálogo entre los maestros de la política criminal, se analizará la tensión entre la necesidad de seguridad y la protección de las libertades individuales, con especial atención a la evolución del principio de legalidad y al papel cada vez más central – y a veces creativo – del juez en la interpretación de la norma.



Se examinará cómo las constituciones nacionales y las cartas supranacionales influyen en la producción legislativa y la aplicación jurisprudencial, poniendo freno a las derivas autoritarias del poder punitivo.

2^a Sesión (27 de mayo de 2026 - 9 h a 14 h) - **Dogmática del delito y formas de imputación: perfiles comparados de la responsabilidad penal individual y de las organizaciones**

El módulo abordará los aspectos cruciales de la teoría general del delito, comparando la tradición dogmática italiana con las experiencias hispanas y sudamericanas. El análisis se centrará en la estructura del hecho típico, las causas de justificación y la categoría de culpabilidad como límite a la responsabilidad. También se debatirán las nuevas fronteras de la imputación, superando los paradigmas clásicos para explorar la responsabilidad penal de las organizaciones y las complejidades relacionadas con la delincuencia empresarial.

3^a Sesión (28 de mayo de 2026 - 9 h a 14 h) - **El sistema sancionatorio y la cuestión penitenciaria: funciones de la pena, derechos humanos y crisis de la cárcel**

Partiendo de una perspectiva constitucional y comparada, esta sesión examinará la brecha entre la función reeducativa de la pena, consagrada en las cartas fundamentales, y la dramática realidad de la ejecución penal. Gracias a la contribución de la criminología crítica y la sociología de la pena, se debatirá sobre el fracaso del modelo carcelario, el hacinamiento y las violaciones de los derechos humanos. El debate, por lo tanto, podrá abrirse a las perspectivas de reforma, analizando las medidas alternativas al encarcelamiento, la justicia reparadora y las estrategias de descarcelamiento necesarias para devolver la racionalidad y la humanidad al sistema punitivo.

4^a Sesión (29 de mayo de 2026 - 9 h a 14 h) - **Las nuevas fronteras del derecho penal y de la criminología: economía, géneros, tecnología y ambiente**

La última jornada estará dedicada a los retos que plantean la modernidad 'líquida' y la globalización. La atención se desplazará de los delitos clásicos a las nuevas fenomenologías criminales: desde la delincuencia de 'cuello blanco' y financiera hasta la violencia de género analizada desde una perspectiva comparada. Se dedicará un espacio al impacto de las nuevas tecnologías y la inteligencia artificial en la justicia penal, así como a la protección del medio ambiente. Se tratará de esbozar las características de un futuro derecho penal capaz de proteger posibles nuevos bienes jurídicos sin renunciar a las garantías clásicas.

El programa definitivo y detallado se dará a conocer en marzo de 2026.

DOCENTES

La docencia estará a cargo de profesores y profesoras de reconocido prestigio académico internacional. Compondrán el cuerpo docente: **Maria Acale**, catedrática de derecho penal de la Universidad de Cádiz (España); **Gabriel Bombini**, catedrático de derecho penal y criminología



en la Universidad Nacional de Mar del Plata (Argentina); **Daniel Horacio Dominguez Henain**, catedrático de derecho penal Universidad Nacional del Nordeste (Argentina); **Massimo Donini**, catedrático de derecho penal en la Università di Roma "La Sapienza" (Italia); **Roberta Duboc Pedrinha**, titular de criminología y derecho penal en la Universidade Federal Fluminense (Brasil); **Daniel Erbetta**, catedrático de derecho penal en la Universidad de Rosario (Argentina); **Giovanni Fiandaca**, emérito de derecho penal en la Università di Palermo (Italia); **Gian Luigi Gatta**, catedrático de derecho penal en la Università di Milano "La Statale" (Italia); **Diego-Manuel Luzón Peña**, emérito de derecho penal en la Universidad de Alcalá (España); **Sergio Moccia**, emérito de derecho penal en la Università di Napoli "Federico II" (Italia); **Vincenzo Mongillo**, catedrático de derecho penal en la Università degli studi di Roma "Unitelma Sapienza" (Italia); **Francesco Palazzo** emérito de derecho penal en la Università di Firenze (Italia); **Marco Pelissero**, catedrático de derecho penal en la Università di Torino (Italia); **Sergio Seminara**, catedrático de derecho penal en la Università di Pavia (Italia); **Alejandro Walter Slokar**, catedrático de derecho penal en la Universidad de Buenos Aires (Argentina); **Eugenio Raúl Zaffaroni**, emérito de derecho penal en la Universidad de Buenos Aires (Argentina).

REGISTRACIÓN

La asistencia a la Escuela es gratuita y es necesario registrarse antes del **12 de enero de 2026**, usando el formulario de registro del siguiente link: <https://bit.ly/sidip2026>. Aunque la fecha límite es en enero, se invita a los interesados a inscribirse con antelación, lo antes posible, para facilitar la organización logística. El desarrollo de la Escuela está condicionado al alcance de un número mínimo de **reservas de alojamiento** confirmadas con el pago del **anticipo antes del 15 de febrero de 2026** (véase la siguiente sección «RESERVAS»). En caso de que no se alcance el número mínimo de reservas antes de dicha fecha, la Escuela podría realizarse en otra sede.

INVITACIÓN A PRESENTAR PONENCIAS - CERTIFICADOS

También podrán participar como ponentes jóvenes investigadores, que podrán presentar su ponencia a través de una específica **convocatoria para papers**, que se publicará en **marzo de 2026**, en la que solo podrán participar aquellos que hayan respondido a la presente convocatoria y hayan completado la inscripción. Las intervenciones de los jóvenes estudiosos más destacados recibirán una **mención por cada sesión**. Además, se entregará certificados de participación, tanto a los ponentes como a los oyentes.

ESTRUCTURA DE ALOJAMIENTO

La escuela, como ya se ha mencionado, se celebrará en el [Falkensteiner Club Funimation Garden Calabria](#), donde es posible alojarse con las tarifas especificadas a continuación, inferiores a las indicadas en la pre-convocatoria.



TARIFAS POR TODO CONCEPTO

Los costos por persona y día, incluyendo la contribución para la organización logística, son los siguientes:

Tarifas de alojamiento *All Inclusive*

- Precio por adulto en **habitación DUI** (doble para uso individual) **180,00 €** al día.
- Precio por adulto en **habitación DOBLE** **140,00 €** al día.

Estadía minima: 3 noches.

Impuesto turístico € 2,50 por día, no incluido.

Por *All Inclusive* se entiende: desayuno, almuerzo y cena tipo bufet servidos en el restaurante principal «Il Giardino», bebidas incluidas (vino, agua, cerveza, gaseosas), menús disponibles para vegetarianos, veganos y celíacos; consumos en el bar «Piazza» y en el bar «Spiaggia» (café, bebidas alcohólicas y licores, cerveza, gaseosas); dispensar de agua en las zonas comunes; dispensar de gaseosas; zona deportiva; programa deportivo diurno y para niños y entretenimiento nocturno para todos. Uso del centro deportivo con tenis, pádel, voleibol playa, fútbol, minigolf, bochas, ping pong (alquiler de material y clases se pagan aparte). Uso gratuito de la zona de bienestar de 600 m² con saunas, baño turco, gimnasio y zona de relajación (tratamientos se pagan aparte). Piscina activa con parque acuático y toboganes, piscina de relajación solo para adultos. Playa equipada con reposeras y sombrillas. Estacionamiento exterior gratuito en zona vallada sin vigilancia, WIFI gratuito en todo el hotel.

RESERVAS

Para reservar una habitación, puede utilizar el formulario de alojamiento que encontrará en el siguiente enlace: <https://bit.ly/sidip2026>, a través del cual también podrá realizar el pago. A efectos de la reserva y en el momento de realizarla, deberá abonarse, antes del **15 de febrero de 2026, un anticipo equivalente al importe de una noche de alojamiento para un adulto en habitación DUS**.

El pago del **saldo** deberá realizarse **hasta el 20 de abril de 2026**.

Después de esta fecha no se garantiza la disponibilidad de la habitación.

El **pago** del anticipo y del saldo se realizará a **Calabriatour.net S.r.l.s**, que se encargará en exclusiva de la organización logística del evento.

REEMBOLSOS

Antes del **20 de abril de 2026: reembolso total**

Del 20 de abril de 2026 al **17 de mayo de 2026: Penalidad de 1 noche**

A partir del **17 de mayo de 2026: sin reembolsos**



TRASLADOS

Es posible **reservar** un traslado desde el [Aeropuerto internacional de Lamezia Terme](#) o desde la [Estación ferroviaria de Lamezia Terme](#), usando el *formulario de traslado* en el siguiente link: <https://bit.ly/sidip2026>

PARTICIPACIÓN SIN ALOJAMIENTO

Podrán asistir a la Escuela también aquellas personas que no tengan intención de alojarse en el hotel donde se celebra el evento, con los siguientes costos:

Conference Pass: € 50,00, desde las 8:30 a las 18:30 (all inclusive + almuerzo).

Day Pass: € 70,00, desde las 8:30 a las 22:30 (all inclusive + almuerzo + cena).

Será posible **reservar** el acceso usando el *formulario de pase* en el siguiente link: <https://bit.ly/sidip2026>

ACTIVIDADES SOCIALES

La noche del 28 de mayo de 2026 se organizará una cena social en una locación especial, reservada a los participantes en la conferencia, al cuerpo docente y a sus parejas, por lo que se requerirá una contribución adicional de 50,00 € (cuota de adulto) y 20,00 € (cuota de niño).

La adhesión a este momento de camaradería se puede expresar al momento de registrarse, usando el *formulario de registro* en el siguiente link: <https://bit.ly/sidip2026>

Quienes no deseen participar en la cena social, el resort ofrecerá la cena habitual, incluida en el paquete *all inclusive* del alojamiento.

Para enriquecer la estadía, se organizarán **excusiones** para recorrer el magnífico patrimonio cultural y paisajístico de Calabria, al [Museo arqueológico de Reggio Calabria](#) en los pueblos de [Tropea](#) y de [Pizzo](#).

La participación en las excusiones conlleva el pago de una cuota de **30 €** por persona. La adhesión puede realizarse en el momento de la inscripción, usando el *formulario de registro* en el siguiente link: <https://bit.ly/sidip2026>.

La participación en las excusiones es opcional.

Para obtener más información sobre la organización académica, se puede escribir a: ispa@unical.it.

Cualquier otra información de carácter logístico puede solicitarse al equipo organizador a: sidip2026@calabriatour.net.

Campus de Arcavacata, 22 de noviembre de 2025

Director del ISPA
Prof. Mario Caterini

